
 Para estudiantes y exalumnos/ abril 2023, Facultad de Odontología, Universidad de Concepción Chile.   

 Facultad de Odontología se 

suma a alianza estratégica 

para brindar atención oral a 

personas más necesitadas 

de la región 

 

En las dependencias de la Facultad de 

Odontología se llevó a cabo la primera reunión de coordinación entre la Seremi de Desarrollo 

Social y Familia (MIDESO), la Vicerrectoría de Vinculación con el Medio UdeC (VRIM), y la 

Facultad de Odontología, para brindar atención odontológica de calidad a usuarios(as) de 

programas sociales que de otra manera no podrían acceder a mejorar su salud bucal. 

El director de vinculación social de la VRIM, Jaime Contreras Álvarez, puntualizó “Estamos muy 

contentos por esta provechosa reunión, y por la disposición del decano y la facultad para poder 

dar respuesta a requerimientos del entorno. Esto permite que nuestros estudiantes aprendan y 

comprendan contextos sociales que involucran la salud bucal de población que vive en 

condiciones de vulnerabilidad y riesgo.” 

En primera instancia, esta acción en red beneficiará a 30 usuarios (as) de distintas edades y 

contextos de vulnerabilidad, pertenecientes a diversos programas sociales, quienes accederán a 

la atención odontológica especializada necesaria, por el tiempo que dure el tratamiento. 

Posteriormente, se espera trabajar en un convenio de colaboración permanente entre las partes.  

En este sentido, el coordinador del área social de la Seremi MIDESO Biobío, Guillermo Rodríguez 

Sanhueza, destacó “Es la primera vez que se genera esta mesa de trabajo en red, agradecemos 

al decano de la facultad y La UdeC en su conjunto, porque creemos que nos permitirá explorar 

nuevas alternativas en cuanto a salud bucal para usuarios de políticas públicas focalizada en las 

personas más vulnerables de nuestro país.” 

Asimismo, el Decano de la Facultad de Odontología, Dr. Raúl Alcántara Dufeu subrayó “Este es el 

comienzo de una alianza que fortalece nuestra vocación social. Cuanto antes se les citará para 

realizar un diagnóstico e iniciar el tratamiento. A su vez, existe un interés en que les 

acompañemos para realizar educación en salud bucal a comunas rurales y apartadas que no 

tienen acceso a los grandes centros de atención odontológica de la región.”  

 



Dos estudiantes de pregrado se adjudican 

beca de intercambio internacional para 

estudiar en Perú 

Álvaro Muñoz Osben y Luis Uribe Seguel, son dos de los 21 

estudiantes beneficiados del segundo concurso de becas de 

Movilidad Internacional para Estudiantes de Pregrado de la 

Universidad de Concepción, financiada por Dirección de 

Docencia, a través del proyecto UCO 1966. Lo que les 

permitirá, durante el primer semestre, realizar sus 

actividades clínicas de internado en la comunidad de 

Oxapampa, Perú. 

La Directora de Docencia y Directora del Proyecto UCO 1966, Dra. Carolyn Fernández Branada, 

subrayó “Estas becas contribuyen no sólo con el desarrollo de competencias asociadas a su 

disciplina, sino que también es un aporte a la adquisición de competencias en el ámbito del 

desarrollo personal, la comunicación, asertividad y autodisciplina que se adquieren al estar en un 

entorno desafiante compartiendo con nuevos pares y académicos”.  

Contento con la oportunidad, Luis Uribe comentó “Es un orgullo tremendo haberme adjudicado la 

beca. Para mí siempre fue un objetivo el poder estudiar en la UdeC, y ahora saber que iré en 

representación de la misma al extranjero me pone muy contento, y también siento que es una 

gran responsabilidad, con lo que espero estar a la altura”. 

Por su parte, Álvaro Muñoz destacó “Vivir una experiencia internacional en pregrado es algo 

complejo de realizar, sobre todo en odontología que es una carrera teórico-clínica, por ello, 

estoy muy agradecido de esta oportunidad que nos otorga la universidad, que estoy seguro que 

será una tremenda experiencia de vida”. 

Sobre la importancia de retomar los intercambios con la Universidad de Cayetano Heredia 

posterior a la pandemia, el decano, Dr. Raúl Alcántara Dufeu señaló “En Perú están muy 

contentos por retomar el convenio y esperamos con ansia a los estudiantes que vendrán de 

intercambio desde la Universidad de Cayetano Heredia a vivir la experiencia en nuestra facultad. 

Este semestre, nuestros estudiantes verán otras realidades, casuística y por supuesto que les 

deseamos lo mejor”.  

Asimismo, el encargado de internados, Dr. Carlos Araya Vallespir, resaltó “Esta experiencia les 

permitirá conocer una realidad muy distinta que les ayudará en su formación profesional. A su 

vez, además de la instancias de trabajo clínico en atención primaria, llevan la misión de 

participar en una investigación que estamos realizando en conjunto con docentes de salud 

pública de esa repartición, confiamos en que realizarán un buen trabajo.”  

Finalmente, sobre las expectativas de la experiencia, Luis Uribe enfatizó “Primero trabajar 

mucho, poder ver los resultados de los años de estudio y trabajo clínico en la facultad y rendir 

de la mejor manera. También me llama mucho la atención poder conocer la cultura y la gente 

del lugar al que iremos”. Palabras a las que se sumó Álvaro Muñoz “Espero aprender de los 

profesionales y la cultura de la zona, ayudar a gente que realmente lo necesita y crecer en 

cuanto a desarrollo personal y profesional”. 



Comienza atención de pacientes en clínica de Somato Prótesis de la 

Facultad de Odontología 

 

Tras suspender la atención de 

pacientes producto de la pandemia y 

la posterior reestructuración de su 

equipo de trabajo, este semestre se 

está retomando la atención de 

pacientes en el policlínico de 

traumatología y somato prótesis, a 

cargo del Profesor Christian 

Bartulovich Jutronich, académico del 

departamento de Estomatología 

quirúrgica de nuestra facultad. 

En este sentido, el Profesor 

Bartulovich comentó 

“Afortunadamente el cierre temporal 

no impidió que pudiéramos captar 

pacientes y dejarlos en lista de 

espera mientras se retomaban las 

actividades, quienes están siendo llamados e ingresados para satisfacer sus requerimientos 

protésicos. Por lo que el inicio de actividades ha sido auspicioso desde la reapertura, para alegría 

de nuestros pacientes y nuestra. Esperamos que dicha tendencia se mantenga a lo largo del 

año”. 

Cabe destacar, que la atención para pacientes, tanto particulares como derivados de los distintos 

servicios de atención pública del país comprende la realización de prótesis oculares individuales, 

el apoyo a la cirugía oculoplástica (pre-operatorio y post-operatorio), la confección de 

dilatadores y mantenedores de cavidades para tratamientos no quirúrgicos, junto a los servicios 

de reparación de prótesis, ajuste y/o modificación de prótesis o dispositivos protésicos oculares, 

al igual que la confección de prótesis relacionadas con la especialidad según demanda. 

Sobre la relevancia del trabajo realizado en esta área especializada, el Profesor Bartulovich 

destacó, “Además del importante servicio que prestamos a la comunidad y al Hospital Regional, 

somos una de las dos facultades a nivel nacional que cuentan con un clínica de éstas 

características. Por lo que podemos ofrecer el conocimiento de esta área a nuestros(as) 

estudiantes de pregrado para que conozcan la especialidad, lo cual es un plus para la carrera, no 

ofrecido por otras universidades”. 

 

 

 

 



 Asignatura de Clínica integrada 

I realiza ECOE para estudiantes 

de 4to año 

Por primera vez, en la asignatura Clínica 

integrada del adolescente, adulto y adulto 

mayor, la facultad implementó de manera 

interdisciplinaria el Examen Clínico Objetivo 

y Estructurado (ECOE), que es el referente 

internacional para evaluar competencias 

clínicas en el área de educación en salud. Planificación que involucró el diseño, planificación y 

coordinación de casi 40 personas y la creación de diversos recursos educativos y pautas de 

evaluación congruentes para la implementación de esta iniciativa. 

Sobre la importancia de la evaluación, la encargada de la actividad, Profesora Paulina Pérez 

Cabezas comentó “El objetivo de la implementación del ECOE, fue utilizar una herramienta que 

nos permitiera evaluar de una forma objetiva las competencias clínicas necesarias para el inicio 

de las actividades clínicas en nuestros(as) estudiantes. De esta forma, nos permite identificar 

oportunamente carencias en el aprendizaje, que debamos reforzar, previo a la atención de 

pacientes.” 

Jaime Vergara Molina, estudiante de 5to año, 

colaboró en la actividad como paciente tipo, y 

aconseja a sus compañeros de 4to año 

“Recuerden esta experiencia y consideren 

relevante el trato inicial al paciente, pues la 

primera impresión marca la pauta con la 

relación a futuro, por lo que se debe ser 

cordial y siempre dar una respuesta, evitando 

decir no sé”. 

Finalmente, la Profesora Pérez destacó la 

participación de las y los académicos(as) encargados de cada unidad del conocimiento los(as) 

profesores(as): Francisca Muñoz (Endodoncia), Daniel Betancur (Periodoncia), Lorena Vergara 

(Prótesis Fija), Marianela Gómez (Operatoria), Verónica Cabezas (Prótesis Removible), además 

de todos los y las académicos(as) y colaboradores de cada unidad que apoyaron en sus 

respectivas estaciones. Asimismo, agradeció la participación de integrantes de la Unidad de 

Desarrollo Socioemocional, la psicóloga Soledad Nova y Dra. Ximena Macaya. Finalmente, otro 

aspecto clave fue el rol de alumnos/as ayudantes, quienes de manera altruista y desinteresada 

colaboraron, ya sea en la coordinación de la actividad como en la simulación de pacientes. A su 

vez, para la evaluación de la actividad se contó con el apoyo de la Dra. Daniela Pino. 

 

 

 



Facultad de Odontología se suma a las InnoTalks con 

exposición del Dr. Marcelo Bader Mattar  

La Unidad de Operatoria de la 

Facultad, junto a 3M InnoTalks 

presentaron al Dr. Marcelo Bader 

Mattar, quien expuso sobre 

"Técnicas, protocolos y materiales 

¿Cómo hacer de la práctica clínica 

en los protocolos directos, 

tratamientos predecibles?". 

Actividad que contó con la 

participación de más de 60 

profesionales, incluyendo 

académicos de nuestra casa de 

estudios, así como odontólogos(as) 

del mundo público, privado y de otras universidades de Concepción.  

La actividad buscó actualizar el conocimiento de las y los odontólogos sobre cómo rehabilitar a 

sus pacientes de manera sustentable usando materiales restauradores estéticos. De esta forma, 

se analizaron los factores que influyen para que el trabajo realizado perdure en el tiempo 

satisfaciendo tanto las necesidades del paciente, como las del profesional.  

Respecto a la importancia de realizar estas actividades el Dr. Bader destacó "Están 

evolucionando los materiales y procedimientos, por lo que es fundamental el aprendizaje 

constante. De hecho, hace dos semanas se presentaron dos materiales que se están 

incorporando recién a la odontología, y Chile es uno de los tres países en Latinoamérica en los 

que se están entregando los materiales de primera línea, por lo que las y los colegas deben estar 

al tanto para sacar el mayor provecho". 

Por su parte, el Dr. Michael Wendler Ernst, uno de 

los organizadores de la actividad, puntualizó “Las 

y los asistentes valoraron la actividad, que 

además fue para muchos una instancia de 

actualización de conocimientos, en especial con 

respecto a los nuevos materiales desarrollados 

por la empresa 3M. Instancias como esta nos 

permiten interactuar, no sólo entre nosotros y con 

las empresas, sino también abrir la posibilidad a 

que clínicos particulares o del mundo público 

puedan acceder a instancias de capacitación de 

calidad y gratuitas. De hecho, el comentario 

general fue que sería ideal poder realizar más de 

estas instancias durante el año.” 

 



Facultad de Odontología se suma a primera reunión para 

conformar Red Iberoamericana de Formación 

Interprofesional 

Comprometidos a continuar trabajando en pro 

de una educación integral acorde a los 

tiempos, 46 profesionales de distintas casas de 

estudios de todo Chile y el extranjero, se 

reunieron vía zoom para sentar las bases de 

una Red Iberoamericana de Formación 

Interprofesional.  

Esto, tras la excelente experiencia de trabajo 

en conjunto con la Facultad de Veterinaria de 

la Universidad de Murcia en la asignatura 

“Farmacología para Odontología” liderado por la académica de la Facultad de Ciencias Biológicas 

Dra. Jacqueline Sepúlveda Carreño, gracias a la adjudicación de un fondo para 

internacionalización del pregrado de la Universidad de Concepción. 

En las palabras inaugurales nuestro decano Dr. Raúl Alcántara Dufeu destacó la relevancia de 

generar instancias de aprendizaje interprofesional e intercultural “Es esencial contar con las 

competencias profesionales que les permitan a nuestros(as) estudiantes tener una visión más 

amplia e interconectada del área de la salud, para poder abordar problemáticas de manera 

colaborativa desde distintas áreas del conocimiento. Nuestra experiencia, el año pasado, en la 

asignatura Farmacología para Odontología fue muy buena, esta es una excelente iniciativa, y 

cuenta con todo nuestro apoyo”. 

La reunión estuvo liderada por el comité integrado por la Dra. Sepúlveda, de la Facultad de 

Ciencias Biológicas, la Dra. Olga Matus Betancourt, de la Facultad de Medicina, y la Dra. Daniela 

Pino Valenzuela, de la Facultad de Odontología. Quienes guiaron la conversación para definir las 

acciones de la red en el corto plazo.  

De esta forma, se acordó convocar a profesionales de distintas áreas de la salud a conformar 

esta red inclusiva, que no hace distinción entre Universidades. Además, de la conformación de 

un comité para definir los objetivos y acciones en el corto plazo, con el objetivo de encontrar 

temas globales que permita reunir profesionales de distintas áreas para encontrar soluciones 

locales a problemas globales.  

De igual forma, y sobre la primera reunión y las proyecciones de la red, el decano de la Facultad 

de Veterinaria de la Universidad de Murcia, Dr. Gaspar Ros resaltó “Quedo con una sensación 

muy positiva al ver el entusiasmo que tiene todos los participantes en esa meta común de 

colaboración entre disciplinas y ámbitos del conocimiento. Ya se han definido ciertos temas 

interesantes en los que se puede empezar a trabajar y la necesidad de integrar estas acciones 

en una visión conjunta y bien definida para cada caso. Se puede augurar un gran éxito y la 

posibilidad de aunar esfuerzos para conseguir proyectos que aborden temas de actualidad que 

suponen un necesidad de colaboración y de resolución frente a los restos modernos y post-

pandémicos de la sociedad en materia de salud”. 



Generación de 1967 se 

reencuentra en la Facultad 

de Odontología 

Emocionados(as) por reencontrarse con 

sus compañeros(as) en las 

dependencias de su alma máter, 11 

alumni UdeC compartieron un ameno 

desayuno junto al decano Dr. Raúl 

Alcántara Dufeu recordando sus años 

de estudio y conversando sobre los avances de la odontología. Para luego continuar un recorrido 

patrimonial por la Universidad de Concepción. 

Sobre la relevancia de mantener contacto con las y los egresados, el decano, Dr. Raúl Alcántara 

comentó "Para nosotros es muy importante que se sientan parte de la Facultad, y sobre todo 

con colegas que han egresado hace muchos años. En el caso de esta generación, algunos(as) 

fueron académicos nuestros, y es un agrado poder recibirles, mostrarles la facultad, entregarles 

un pequeño presente y compartir una mañana conversando sobre los avances de la odontología, 

que ahora es mucho más tecnológica”. 

La Dra. Marianela Gómez, encargada de Alumni de la facultad, entregó a las y los participantes, 

la piocha del escudo de la Facultad de Odontología y el libro de los 100 años, y destacó que 

estas visitas se realizan varias veces al año, y se les invita a las y los egresados(as) a sumarse a 

las instancias de actualización organizadas por la facultad, para que puedan aplicarlos a sus 

pacientes. Además, se les insta a formar parte de alumni UdeC, participando de sus diversas 

actividades. 

Norma Reyes Rodríguez recalcó “Yo vivo en Concepción, y no había venido nunca a la Facultad, 

la he encontrado hermosa, muy linda, muy diferente al lugar chiquitito en donde estudiamos 

nosotros”. Por su parte, Verónica Reyes Vivanco, enfatizó “Es un momento soñado porque no 

nos imaginábamos estar acá con los compañeros de tantos años, nosotros no estudiamos acá, lo 

encontramos hermoso, y tanto avance odontológico, nosotros somos de otra generación y esto 

nos sirve mucho para ponernos al día con nuestros compañeros, ha sido muy lindo el 

encuentro”.  

Asimismo, Ricardo Gottschalk Villegas, quien viajó desde Temuco junto a su esposa, subrayó 

“Ha sido muy grato venir, ha superado nuestras expectativas, ver que esto está superándose día 

a día y que la odontología tira pa’ arriba”. De igual forma, Gloria Fernández Godoy, antigua 

profesora de Prótesis Fija de la Facultad, resaltó “Estamos muy contentos de estar en esta 

reunión que hace años no la teníamos por la pandemia, y realmente es una camaradería que 

llama la atención”.  

Finalmente, Enrique Bañados Muñoz,  puntualizó “Estamos muy agradecidos y contentos con el 

decano por este recibimiento tan cálido y cariñoso, y se desprende de sus palabras que la 

odontología está cambiando a una velocidad imposible, y a nosotros los profesionales viejos nos 

impresiona mucho. Para mí, lo más importante en este tipo de profesiones, que uno obtiene a 

través de los años es que el respeto y la ética son principios muy importantes que debemos 

mantener en el tiempo”. 
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 Contacto Prensa 

María Ignacia Fuentes Genta 

mariaifuentes@udec.cl 

+569 93958293 

Lunes a viernes 08.30-12.30hrs Facultad de Odontología. 

 
 

 

 

 


